
出生在鼎鼎大名的霍家，或許是人人羨慕
的「起跑線」，不過霍啟剛的成長歷程

與普通人沒太大分別，小時候會為一兩件新玩
具興奮高興、求學時期在外國以單車代步，到
現在成家立室仍是會和家人一起乘坐公共交通
工具，他認為這些事情對自己來說都是理所當
然：「我們家族真的沒有什麼家訓或豪門規
矩，跟電視劇中演的不一樣，我在外國讀書的
時候，洗衣服等家務都是自己做，跟普通人差
不多。」

愛國愛港精神成重要財富
雖然沒有金碧輝煌的物質襯托，不過來自家

庭的教育傳承卻令霍啟剛受用一生，他表示從
小就得到了很多接觸和了解祖國的機會，所培
養出的愛國愛港精神才是最重要的財富：「爺
爺不是那種喜歡講大道理的人，他是行動派，
例如想你多點運動會突然叫你游一百個塘給他
看，又或是找來教練和你打上兩三小時的網

球，不過見爺爺通常會有新玩具，所以什麼辛
苦都忘了。從他身上你會感受到愛國愛鄉的精
神、對家鄉的情懷和對體育的熱愛，為了協助
番禺女足發展興建了番禺賓館，為了支持北京
首次舉辦亞運又興建了貴賓樓飯店，雖然當時
我年紀很小，但卻有很深印象，我很慶幸自己
從小接觸祖國的機會就比別人多，當有足夠的
了解和見識，就自然建立了愛國愛港的精
神。」
雖然無緣成為一名運動員，不過家族的傳承

讓霍啟剛有了接觸體育事務的機會，長久以來
的所見所聞更堅定了他要為本地體壇出一分力
的志向：「到開始加入體育總會和奧委會，看
到很多有心人在以前缺乏資源的時候不求回報
地出錢出力，更令我深受感動，有時帶團到外
地比賽，看到運動員對體育那股很純粹的熱
情，里約奧運時還試過和黑妹（葉姵延）一起
慶生，這些小事情令我感到香港體壇就好像一
個大家庭，很想去貢獻自己的力量。」

2008年北京奧運閉幕時，國際奧委會前主席
羅格曾說過奧運讓中國了解世界，亦令世界了
解中國，霍啟剛堅信體育有着打破一切隔閡、
增進了解及消除誤會的力量：「我們可以看到
每逢奧運，都有大批香港市民為國家隊運動員
送上支持和祝福，以及當金牌運動員來港時出
現的盛況。我曾經帶隊去天津參加足球比賽，
球員去到當地看到美輪美奐的建設，都會驚嘆
國家的強大和迅速發展，民族認同感自然油然
而生，很多誤會往往是源於缺乏了解，而體育
正正是最適合的溝通橋樑。」
1997年還在英國讀書的霍啟剛，特意請假回

港慶祝回歸，雖然年紀尚小的他未能身在儀式
現場，不過和家人透過電視仍能感受到那份激
動：「當時場面至

今還很難忘，身邊的嫲嫲特別感動，爺爺在回
歸前無論政治和生意上都受到了很多打壓，回
歸後總算可以鬆一口氣，那時候的感動亦堅定
了自己畢業後要回國發展的意向。」畢業回港
後霍啟剛更特意到清華大學進修，在北京生活
的半年令他了解到香港未來背靠祖國的機遇：
「當時是我第一次在內地生活這麼久，2001年
申奧成功時我甚至特地去了天安門感受氣氛，
那種身為中國人的自豪感，至今仍然深深烙印
在我的心中，回歸25年祖國和香港未來的聯
繫只會愈來愈密不可分，我很慶幸自己有這樣
的一段時光，為我在貢獻國家及香港時打下了
厚實的基礎。」

從當年的豪門公子到現在的豪門父親，霍啟剛
與「跳水王后」郭晶晶組成了令人羨慕的一家五
口模範家庭。
雖然事業、公職及議員身份令霍啟剛忙得不可

開交，不過他仍堅持每星期都花上一定時間陪伴
三名子女，去游水、踩單車或是到郊外享受天倫
之樂，而每逢周末更堅持三代同堂一起午膳。霍
啟剛表示，太太郭晶晶最喜歡這段時光，「她從
小到大都要訓練，所以特別享受和家人一起的時
間，她亦會親手照顧孩子的起居生活，希望子女
在濃厚的家庭溫暖中成長。」

霍啟剛希望子女可以打好中文根基，8歲長子
亦在本地傳統學校就讀，而對於子女未來發展則
沒有什麼限制，他說：「像我小時候父母也很願
意放手讓我多作嘗試，我亦希望子女在多方嘗試
下找到自己的興趣，像大兒子劍擊玩得不錯，我
們也會很支持他。」作為體育世家當然少不了傳
授奧運精神，欣賞奧運比賽更成為了霍啟剛和子
女們重要的親子活動：「除了欣賞精彩的比賽，
更希望他們感受到運動員的精神，會一邊看一邊
向他們講解，又會給他們看太太以前的『威水
史』，藉此讓他們知道什麼是奧運精神。」

香港運動員在去年東京奧運成績驕人，
令人振奮，不過另一方面本地體壇卻因疫
情受到嚴重打擊，身為立法會體育、演
藝、文化及出版界議員的霍啟剛，讚揚政
府在體育「精英化」有一定效果，不過在
「普及化」上則未能達標，希望新設立的
文化、體育及旅遊局能夠更有效地統籌體
育政策，作出更具前瞻性的規劃。
霍啟剛認為從東京奧運所掀起的運動熱

潮所見，體育絕不單單是競技運動，更可
以加強社會和諧，是未來香港青年工作的
重要一環。政府應改變思維提升本地體育
的地位：「政府近年在精英運動的確投放
了更多資源，在『精英化』上取得了不錯
的成績，但『普及化』上則未能令人滿

意，我們眼光不應只放在精英項目爭取獎
牌上，你看奧運現在也有像滑板等新興運
動，而且大受歡迎，在資源分配上我們是
否可以給這些新興運動發展空間，讓更多
人體驗到運動的樂趣，亦希望可以在各個
層面上增加與國家的體育交流，更符合國
家推廣全民體育的理念。」
他亦希望未來政府可以提供更多誘因予

商界參與到體育之中：「可以是一些稅務
上或地價上的優惠，商界更有動力去參與
體育設施建設或舉辦體育活動，這樣才可
真正推動體育產業，我對新設立的文化、
體育及旅遊局有很大期望，加上2025年香
港有份主辦全運會，是推動香港體壇發展
的大好良機。」

th
ANNIVERSARYANNIVERSARY

：
體
育
是
了
解
祖
國
的
橋
樑

跨
越
三
代
的
愛
國
傳
承

爺爺霍英東是熱愛體育的著名愛國商人、爸爸霍震霆在國際奧委會身居要職，霍啟剛

自孩童時代就在長輩們的言傳身教下成長，他坦言自己最大的幸運不是系出名門，而是

從小接觸及了解祖國的機會比別人多，希望通過更多更密切的體育交流，讓更多香港市

民感受到祖國的偉大和發展。香港回歸祖國25年，他讚揚政府在體育「精英化」上已

見成績，但在「普及化」上則差強人意，期望新一屆政府在體育推廣上加大力度，以符

合國家推廣全民體育的理念。 ◆文：香港文匯報記者郭正謙 圖：被訪者提供

希望子女打好中文基礎

期望體育能更普及化
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◆霍啟剛認
為體育可成為了
解祖國的重要

橋樑。

◀在父親霍震
霆的熏陶下，
霍啟剛希望能
為本地體壇出
一分力。

◀霍啟剛到清
華大學進修
時，參觀圓明
園遺址。

▲霍啟剛指
從爺爺霍英
東（右）身上感
受到愛國愛
鄉的精神。

◆霍啟剛希望體育能更普及化。

▼霍啟剛常把握
機會和妻兒享受
天倫之樂。.

▲霍啟剛希望子女能在多方嘗試下找到自己的興趣。
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